

不思議な魚

室生犀星

青空文庫

漁師の子息の李一は、ある秋の日の暮れに町のある都へ書物を買いに出掛けました。李一は作文と数学の本を包んで本屋を出たのは、日の暮れでもまだ明るい内だつたのです。その時、反対の町から魚やの盤台のような板の上に、四角なガラス瓶を置いて、しきりに何か唄いながら行く男を見たのです。その男のあとを町の子供らがぞろぞろ尾いて歩いていました。

「いや、ガラスの箱の中に何が這入つているのだろう。」

李一は人込みの中から覗いてみると、美しい白魚のような形をした、それでいて、瞳もあり、足や手のある美しい人間のような魚であつたので、なお、ふしぎそうに眺め込んでいました。わけても、その眼はきらきらとした美しい黒い色をしているのです。

男はこう言つてガラスの箱をゆすぶつて見せるのでした。

「この魚は夜になると啼くのです。あなたがたはこれが夜になると、みな水の上へ出ていろいろな唄をうたうことをお考えなすつたら、どうか二つずつお求めください。銀貨一粒です。」

男は箱の中へ手を入れて、水を搔きまぜると、白い美しい魚らは悲しそうに水の間によ

ろよろとよろけるのです。それがいかにも可哀想に嬌やかに見えるのです。

見物人のひとりは、

「これが十銭かい——」

というのがいました。

「ええ十銭です。この通り美しいさかなです。これは支那しなでは人魚ともいうそうです。ごらんなさい、この慄巧りきょうそうな眼付を見てやつて下さい。」

男はそういうと、その一疋ひきをつまんで、手の平の上に乗せて見物人に見せて廻ると、その間じゅう白い魚は悲しそうに男の手の平の上で苦しそうに悶えていました。漁師の子息の李一は何となく憫れになり、そつと自分の財布の中をのぞくと、本の買つた残りが二十銭残っていたので、それで買おうと思つたのでした。しかしそく考へるとその金で網をつくろう麻糸を買わなければならぬので、思い返して買うのを止めたのです。何故かといえば、明日の朝の早くに網を船に積んで沖の漁に出なければならなかつたからでした。網は今夜のうちに繕わねばならぬのでした。父は出しなにも、

「麻糸を買うのを忘れてくれるな、明日は漁に出るのだ。」

そう言つたのを今考え出したので、李一は残念ながら、男の手の上の魚を物ほしげに見

ていました。

手の上の魚は、夕方の明るみの中へ浮いてその手や足を一杯にひろげていて、その小ぢんまりした美しさは、絵にも見たことがなかつた程でした。

「おれに一疋売つてくれ。」

近くの鎌屋の主人はそう言つて、「これを何かの飾かざりにすると儲かるのだ。このまま、これにかわを膠かざりで煮込むのだ。」

そういう残酷なことを言つて、指さきでつまんで、店へ這入つて行つたが、男は益ますます大きな声で言うのであつた。

「もう夜に近いから唄唄がきこえる。唄唄をききたい人があつたらみんな集りなさい。お前さんがたの聴いたことのない美しい唄唄だ。」

男はそういうと川べりの石垣の上へ荷を下ろして、川から水を汲んで来て、水の入れかえを済しました。下流の方はまだ明るいが、山の方からは段々だんだんともしひくらくなつて来て、町の家の窓や戸には早や灯ともしひがきらめいてくるのでした。

「いまに唄唄い出すだろう。」

男はそう言つて石垣の上で、錢を勘定し出しました。十錢の銀貨が十六粒と、五十錢の

大銀貨が三枚あつたが、男はそれを何度も数え直し、繰り返して、げらげらひとりで笑っていました。

「すると、みんなで三十一疋売つたのだな。」

李一は三十一疋の白い魚がこの町で離れ離れになつているのを可哀そうに思い浮べました。男はそんなことを考えないで、同じい銀貨に歯をあてて見たり、銀貨と銀貨とを力ち当てて鳴るのを聞いたりして、にせ金でないかと疑い深く試しているのです。

そのうち、夜が来ました。蒼い空には月もない星あかりの夜であつた。見物人は十二三人いてふしぎそうにガラスの箱の中を見つめています。

その時どこからともなく、波のような遠い音がして、誰かが何か唄つているのが聞えて来たのだが、どうも向岸らしく、よほど遠くぼやけて聴えてくるのでした。仲々佳い声

で見物人はぼんやりと聞きとれていたが、その声は夜とともに濃く美しく近くなつてくるのであつた。李一はまだこんなに美しい唄をきいたことがないので、向う岸に夜の教会堂でもあるのか、近ごろ都から來た音楽者だちの集りでもあるのかと、うつとりしながら聞き惚れていきました。

そのとき先刻^{さつき}の男は錢勘定を止めて、突然笑い出しました。

「あツははは……」

皆はびっくりしてその男の方へ、首をねじ向けました。

「お前さんがたは何を感心してそんなにうつとりしていなさるのだ。」

そう言つて男は見物人の顔をひとわたり眺めました。その中に一人の強そうな服を着けた青年が怒つたような顔付かおつきでこう言つたのです。

「君にあの唄うたがきこえないのかい、あんなに美しい唄うたがわからんのか。」

男はまた笑いました。

「ははア、あの唄かい。」男は鼻はなさきであしらつた。 「あれは何処どこからきこえてくると思おもいなさる。」

「向う岸からさ。」

強そうな青年はそう答えました。

「お前さんらの耳は遠耳とおみみという奴でな、近いところが分らないのさ。」

男はにくらしげにそう言つて、こんどはガラスの箱のふたを除のけたのでした。すると一時に向う岸からして來た唄が、このガラスの箱の中から起つてくるのでした。水のおもてに白い魚がきれいに列ならんで、泳ぎながら美しい声をそろえて唄つてゐるのであつた。みん

なは驚いて今さらのようにこの珍らしい魚を眺めるのでした。

「たつた十銭！」

男はそう言つてガラスの箱のふたをするのだつた。唄は波が引いてゆくときのように遠退いて、ふたが閉ざされると同時にまた向う岸から起つてくるようでした。夜はますます蒼く何時いつもとはちがつた夜のように思えるのでした。

李一はそのとき不図誰かが耳にささやいていることに気がついたのです。まるで少女の声のような優しみのある声であつた。

「どうぞ、わたくしをお買いくださいまし。わたくしはあなたの住んでいらっしゃる海にいるものです。わたくしを助けて海の中へお放しくださいまし。あなたが今お買いくださらなければわたくしはどうなるか分りません。」

李一は驚いて四辺あたりを見廻したが、誰も少女らしいものがいないので、どうもガラスの箱の中から話しかけているのだと考えました。箱の中の白いからだをしている魚は、李一方へ向いて美しい眼をして凝視みつめていました。

李一はそれでなくとも欲しかつたので、財布の中から二十銭の銀貨一枚取り出して、男の手の上に渡しました。

「買ひなさるのか？」

「二疋だけ売つて下さい。」

李一は小さいガラスの瓶に二疋の人魚を入れて、いまは全く夜になつた海岸の町を指して帰つてゆく途みちで、瓶の中から纖ほそい声がして、

「わたくしはこれで海へもどることができます。お札はきっと今にいたします。」

と云う声がしたが、気がつくともう白い魚は瓶の中にいませんでした。唯、海の音がこ
うこうと鳴つているばかりであつた。

李一はその晩、父親からひどく叱られて、麻糸を何故なぜ買わなかつたかと小言こごいを食つたのでした。

秋の終りころに鰯いわしの漁が初まり、李一も出かけなければならず、みんな沖へ出たのでしたが、鰯というものは、海の中に一かたまりに群れていて、その盛んに群れている時はせり合つた鰯が水面へ跳ね上るくらいで、鷗かもめなどがそれを捕つて食うほどです。しかし、その日は鰯が群れてはいたものの、それがどうしても船が近づくことのできないところだつ

たのでした。同じ海でも隣村の漁船が出ている時はその境へ行くことができないのです。鰯の大群は恰度^{ちょうど}隣村の漁船に追い詰められていたが、李一の方の船との境目に盛り上つて、じつと動かずに銀色の渦を巻いて群れているのです。隣村の漁船からは一時に声を挙げて叫びかけていましたが、それでも動かないのです。

こういう時は漁師の間にも徳義^{とくぎ}が行われていて、鰯の群れが動くまで待たなければなりません。東へ動くと李一の方の漁になり、南へずつて行くと隣村の利益になるのです。そしてこの大漁がうまく当れば、一冬じゅうの生活をささええる金が入るのです。

李一の父親は蒼い顔をして、じつと鰯の群れを眺めていたが、

「どうも南の方へずつて行くようだ。盛り方が南へ高くなつて行く。」

そう言つてがつかりした顔付でいたが、隣村の船はそろそろ網を張るために、船と船との距離をひろげて行くのです。実際、鰯の大群は煮え立つように南の方へすこしづつ動いているのです。

李一は自分の家の貧しいこと、二十銭の麻糸さえも大切である暮しのことを考えると、こんどの鰯の漁がはずれると間もなく冬になるので、今年は収入のないことを考えると、どうかして鰯がこちらへ来る方法はないかと思うのだったが、そんなことはお構いなしに

今度は猛烈な勢いで、鰯の大群はぎらぎら沸き立つて、南の方へ、鉛をながし込んだように動いて行きました。その早さは驚くほどの速力でした。そのため水が少しづつ動いて、李一の船までが引かれる程であつた。隣村の漁師らの網はすっかり張られ、もう、鰯は網の中へずり込んで行つたのでした。

李一は父親の顔を見ていると、それはまるで死人のように蒼ざめているのでした。その筈です、こんどの船も可成りかなの借金をして出したのですから――

鰯が隣村の網の目へかかつたときに、ふしぎに、先刻から沖の方にいた鷦の大群が一時に鰯の群れを襲つたのです。すると鰯の群れが一と廻りうずを巻いたかと思うと、波がらを立てて、こんどは反対の東の方へせり上つて流れはじめたのです。その早さは先刻の二倍の速力を持つていました。

李一の方の船は二方に分れて、網の用意をしました。父親は真青になつて声をかぎりに叫び立てました。

「李一、船ができるだけ分ける。」

李一の船は二つと分れて鰯のうしろに廻りました。父親は前から押して行つたのでしたが、沖の方の空いた口から鰯が流れるように逃げ出すのでした。

「早く、早く！」

父親は叫んで早く網を引くように李一に叫んだが、李一は船を自由にできなくて、唯、あわてるばかりでした。切角せつかくの大群の鰯はいまはその空いた沖の方へこぼれて行くばかりでした。

「これまでになつて何をぐずついているのだ。」

父親はそう言つたが、李一にはどうにもならなかつたのです。そのうち鰯はなだれを打つて沖へざり出しました。

その時、沖の方から何か真白なもの群れが押し寄せて來たのです。白い肌をした美しい手足の魚です。そのため、なだれを打つた鰯はまたぎらぎら沸き立つて、戻りはじめたのです。

「早く、早く。」

李一はその時すっかり網を鰯の群れに巻いてしまつたのです。それと同時に白い肌をした魚の群れは沖の方へかえつて行きました。李一は見たことのある魚だと思つたが、よく分らなかつたのでした。

父親は、「ああいう魚は始めて見た、一たい何という魚だろう、あれが押して来なけれ

ば切角の鰯も捕れなかつたのだ。」

そう言つて大漁を喜んで、岸の方へさして船を漕ぐのでした。これで今年の冬がくらせると父親は安堵あんどをしたのだつた。

李一は鰯を網から外すとき、ふと、二足の白い肌をした魚が網の目にかかつているのを眺めた。白い魚の方でも李一を見詰めたが、李一は泪なみだぐんで見返すのであつた。いつか町から買つて来て放した魚であることを知りました。李一はこの魚の群れが、今日の漁を助けてくれたことを思つて、二足を海の中へ放してやつたのでした。

「さよなら、ありがとう。」

李一はそう言つて手をふるのだったが、二足の白い魚もまた、泳ぎながら、沖の方へ行きました。

「どうも、あの魚はふしぎな魚だ。」

父親はしょっちゅう、そう言いつづけるのでしたが、李一は黙つてそのことを話さずに置いたのでした。

青空文庫情報

底本：「文豪怪談傑作選 室生犀星集 童子」ちくま文庫、筑摩書房

2008（平成20）年9月10日第1刷発行

底本の親本：「室生犀星童話全集 第3」創林社

1978（昭和53）年

初出：「ヤング」

1926（大正15）年11月号

入力：門田裕志

校正：岡村和彦

2013年8月11日作成

2013年10月11日修正

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www.aozora.gr.jp/>) で作られました。入力、校正、制作にあたったのは、ボランティアの皆さんです。

不思議な魚

室生犀星

2020年 7月18日 初版

奥付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail info@aozora.gr.jp

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>
※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。
<http://tokimi.sylphid.jp/>